



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 27 DE NOVIEMBRE DE 1789.

Varsovia 24 de Octubre.

En una de las últimas sesiones de los Estados se deliberó sobre modificar un Decreto de la anterior Dieta, que excluye del servicio de las armas á todos los extranjeros. Este asunto, y otros varios relativos al mismo ramo militar, se remitiéron á informe de la Junta de Guerra.

Se han destinado muchas sesiones para tratar de impuestos, y se acordó duplicar los derechos establecidos desde el año de 75 sobre las chimeneas en las Ciudades Reales; esto es, las que pertenecen á la República, y no á los Nobles. Como no estaba señalada la cantidad con que debia contribuir la Capital por su parte de dicho tributo, ofreció encabezarse en 400⁰⁰ florines; pero no pareciendo proporcionada esta suma á las grandes facultades de los habitantes, se suspendió la decision despues de muchos altercados.

El atraso y ruina en que se halla la Ciudad de Cracovia ha dado motivo á proponer varias observaciones dirigidas á su restablecimiento y á restituírle, si fuese dable, su antiguo esplendor. Por ahora se ha resucito que durante 15 años se entregue á los Magistrados el importe del mencionado tributo de las chimeneas, que se recaude en aquella Capital que fué de Polonia, á fin que se emplee en los edificios y obras públicas que se juzguen necesarias. Concluido dicho término se cobrará el impuesto para el Tesoro público.

Se está tratando de un plan para poner la venta de tabaco en administración por cuenta de la República, conforme á una ley del año de 1786.

Con fecha de 15 del corriente escriben de Ucrania que habiendo el Príncipe Potemkin presentado batalla á los Turcos cerca de Akierman, los derrotó, y despues se hizo dueño de aquella fortaleza por capitulación, que se firmó el dia 7, dando á la guarnicion entera libertad para retirarse. Es de creer que no tarde Béder en rendirse; pues aunque guarnecen aquella plaza bastantes tropas, están desalentadas en vista de la mala suerte que han tenido las armas Turcas al fin de esta campaña.

Copenhague 22 de Octubre.

Un cúter procedente del Báltico ha traído noticia de que la esquadra Sueca recién salida de Carlscrona se compone de 18 navios de línea, y dirige su rumbo hacia Bornholm.

Se está formando aquí una Sociedad, que constará á lo ménos de 200 individuos, para establecer una escuela gratuita en que se enseñen todas las partes que comprehende la Historia natural; tendrá un Gabinete con las producciones de los 3 reynos de la naturaleza, incluyendo con particularidad las de Noruega y Dinamarca.

Viena 26 de Octubre.

Aunque ha tenido el Emperador alguna novedad en su salud, habiendo echado estos dias algun esputo con sangre, no por eso dexa de dedicarse al despacho de los negocios con su acostumbrada actividad; parece en público, y asiste al teatro.

La Corte ha publicado el 21 las siguientes circunstancias comunicadas por el Mariscal Laudon. „El número de los habitantes de la fortaleza de Belgrado era, segun la lista entregada por su Comandante el Baxá Osman, de 2500 almas, inclusos 700 hombres de guarnicion, entre los quales habia 100 heridos. Ademas de los 11 cañones y un mortero de los arrabales, se hallaron en la plaza 34 morteros, 351 cañones de bronce, y 10 de hierro. Habia tambien en ella 600 quintales de pólvora, 2500 de plomo, y gran cantidad de balas con muchos pertrechos de artillería. Nos apoderamos de 65 embarcaciones entre grandes y pequeñas. — Dos batallones de Latterman, y tres divisiones de Húsares de Erdody, al mando del Coronel Steutsch, escoltan á la guarnicion Turca hasta Tekye, frente á Orsowa antiguo, y allí la recibirá el Comandante de la plaza; luego que tomamos posesion del castillo, se enviaron á él 200 hombres con carros para limpiarlo y retirar los cadáveres. Tambien se mandó reparar inmediatamente las fortificaciones. — Dióse permiso al Arzobispo Griego para volver á su Palacio en el arrabal de los Rascianos; como asimismo á todos los Griegos para que ocupasen sus casas. Nuestra pérdida, desde que pasamos el Sava y el Danubio hasta el 9 de Octubre en que se entregó la plaza, no excede de 110 Oficiales con 289 soldados y sargentos muertos, y 26 Oficiales con 732 soldados heridos. — Para seguridad de la escolta y de los transportes que conducen la guarnicion, han quedado aquí en rehenes 5 Oficiales Turcos de graduacion. — Habiendo el Mariscal Laudon despachado al Mayor general Otto para que intimase á la guarnicion de Semendria que se rindiese, envió el Comandante Turco, el 13 de Octubre, sus Comisarios al General Laudon al campo de Belgrado, pidiendo la salida de sus tropas baxo las mismas condiciones que las de aquella plaza. Se encargó al Mayor Otto lo concediese así, y tomase posesion de Semendria. La guarnicion, que no excedia de 300 hombres, se juntó con la de Belgrado á su paso. En aquella fortaleza se hallaron 14 cañones muy pequeños, 15 ba riles y 16 caxones de pólvora con algunos utensilios. — El Teniente Coronel Liptay ha dado aviso de que los Turcos que ocupa-

paban la palanca de Pasarovitz, la abandonaron el 12 de Octubre. El Seraskier Abdy Baxá dexó tambien su puesto cerca de Scupria, y pasó el rio Morava."

Ya se habla de los quarteles de invierno para la Caballería; y se espera en breve aviso del éxito de la tentativa contra Orsowa.

Un destacamento del Ejército del Príncipe Potemkin ha sorprendido cerca de Katschibei, en los contornos de Akierman, á una partida enemiga, é hizo prisioneros 100 hombres con su Comandante. Cegió tambien 7 cañones y 2 transportes cargados de municiones y víveres.

Puede creerse que los Rusos pongan fin á esta campaña con la conquista de Bender.

El Gobierno de Galitcia ha publicado una patente del Emperador concediendo á los Judíos de aquella Provincia los mismos derechos que á los demas vasallos de S. M. I., con las propias cargas y obligaciones.

Hamburgo 20 de Octubre.

Refieren las cartas de Petersburgo que la Emperatriz de Rusia ha regalado 300 rublos al Príncipe de Nassau, Comandante de la esquadra de galeras en el Báltico.

Confirman varias noticias la llegada de la esquadra Rusa á la altura de la isla de Oeland, cerca de las costas de Scania; y añaden que las fuerzas navales Suecas, que se hallan en el mar, no están completamente provistas de gente, ni abastecidas de víveres.

Francfort 30 de Octubre.

Segun noticias del General Baron de Wallis, han hecho los Turcos de Bosnia repetidas tentativas para entrar por las fronteras, pero siempre fueron rechazados con pérdida. En una de estas refriegas los siguieron hasta Ottocha los Austriacos, penetraron en el arrabal, le pegaron fuego, y se retiraron.

De mas de tres siglos á esta parte ha mudado de dueño la fortaleza de Belgrado, casi tantas veces quantas fué atacada. Intentaron los Otomanos apoderarse de ella desde mediados del siglo 15; y Mohamed II la sitió en 1456; despues de tenerla cercada muchos meses, de haber ocupado las obras exteriores, y de estar pronto á dar el asalto, apareció Juan Corvin, llamado Hunyad, y forzó á los Turcos á levantar el cerco y retirarse; pero en 1521, Soliman, al frente de un Ejército poderoso, la tomó el 29 de Agosto, al cabo de 60 dias de asedio; y quedó en poder de los Turcos por espacio de 167 años. El Emperador Leopoldo envió contra ella, en el de 1688, al Duque Maxímiliano Manuel de Baviera con 700 combatientes, que pasaron el Sava el 26 de Julio, cerca de Sabasch, arrojaron á un Seraskier acampado en las inmediaciones de la fortaleza, y formaron el asedio el 11 de Agosto. Habiendo quemado los arrabales y abierto brecha, se dió el asalto el 6 de Setiembre. Defendiéronse los sitiados con tenacidad, pero al fin cedieron y se refugiaron al castillo: los Imperiales los fueron siguiendo, se apoderaron de las puertas, y resultó allí otra batalla sangrienta en que

que perdió la guarnición 90 hombres: el resto se entregó prisionero. — No quedó mucho tiempo Belgrado por el Emperador. El Gran Visir Kouperli, lleno de triunfos, se presentó en 1690 delante de la plaza con su Ejército, y la cercó á 1.º de Octubre. Por desgracia de los Austriacos se voló un almacén de pólvora, y este contratiempo les obligó á rendirse. El Duque de Croy, que los había mandado entonces, tuvo orden en 1693 de acometer nuevamente á Belgrado; había ya derribado el baluarte exterior, quando el Gran Visir avanzó contra él. Muy débil para resistir á los Otomanos, tomó el Duque el partido de retirarse volviendo á atravesar el Sava. La conquista estaba reservada para el Príncipe Eugenio que la hizo en 1717; pasó el Danubio cerca de Panczova el 19 de Junio, y extendió el cerco desde aquel río hasta el Sava; el 23 de Julio rompió el fuego con 100 cañones y gran número de morteros, y dió las disposiciones necesarias para el asalto. El 29 acudió el Gran Visir, y cerró, por decirlo así, á los sitiadores entre las tropas de su Ejército, y las de la plaza; pero la pericia y valerosa resolución del Príncipe Eugenio le sacaron de aquel conflicto. Marchó en busca de los enemigos el 16 de Agosto, los atacó y derrotó completamente. Entretanto se batía la plaza, que al día siguiente se entregó por capitulación. Volvió á perderla la Casa de Austria en 1739: la habían sitiado los Turcos, y aunque no la tomaron, se les concedió por la paz de Belgrado.

Segun cartas y avisos de Inspruck han causado allí grandes destrozos, el 22 de este mes, las riadas de los ríos Inn y Sill. Rompióse el puente, y á este acontecimiento se debe la conservación de la mayor parte de la Ciudad. El torrente arrastró grandísima porción de leña. La causa de esta avenida ha sido el derretirse repentinamente la nieve de las montañas.

Londres 6 de Noviembre.

Se están equipando en Portsmouth dos buques de guerra para las islas de Sotavento, que parece irán mandados por Mr. Laforey.

El Comodoro Macbride ha pedido, segun dicen, á todos los buques que están baxo sus órdenes en aquel puerto, un estado de la cantidad de pólvora que gastaron en su última revista, á fin de comprobar el importe del costo sobre este objeto. Añaden que se propone presentar en adelante un Bill al Parlamento, dirigido á mejorar la suerte de los Guardias Marinas, aumentando su paga, facilitándoles un ascenso mas pronto y seguro, y señalándoles mayores ventajas que hasta aquí en el repartimiento de las presas en tiempo de guerra.

Hace 8 días que aportó á Southampton el Capitan Bryer, y declara que el 28 de Octubre por la mañana encontró á 7 ú 8 leguas del cabo de Barfleur una esquadra compuesta de 11 navios de guerra; parlamentó con el Capitan de uno de ellos; pero como ninguno tenia bandera no puede asegurar de que nacion fuesen, bien que le parecieron Rusos.

El producto del derecho de Sisas fué en la última semana del mes pa-

pasado mayor quizá de lo que ha sido en otra alguna, pues ascendió á 241,926 libras esterlinas.

Uno de los comboyes que venian de nuestras islas Americanas ha padecido grandes contratiempos al acercarse á los puertos de Inglaterra. Siete embarcaciones entraron en Torbay, y otras 3 han llegado á la altura de las Sorlingas: la mayor parte de ellas desarboladas por los últimos temporales. Las restantes, en número de 26, cargadas de azúcar, algodón, café, rum y otros frutos, tocaron de arribada en Fyval para reparar los daños que, unas mas y otras ménos, padecieron en su viage, el qual ha sido el mas largo que se ha visto.

Los Lores de la Tesorería han expedido circulares á todas las Provincias, pidiendo se envíen inmediatamente á Portsmouth todos los delinquentes que hubiere en ellas sentenciados á destierro fuera de la patria, á fin que puedan embarcarse en los buques destinados para Bahía Botánica, que están en vísperas de hacerse á la vela. Irán con ellos los navios Gorgona, Endimion, Acteon y Chichester, todos de 44 cañones y armados en transportes.

Haya 7 de Noviembre.

De Petersburgo escriben que el 22 de Setiembre, dia en que se celebra el cumpleaños de la coronacion de S. M. I., hizo aquella Soberana una promocion de Caballeros del Orden de S. Valdomiro, y nombró Comendadores de la Cruz grande de la 2.^a clase á Mrs. de Kalitchoff, su Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario cerca de los Estados Generales, Zinowieff, su Ministro en Madrid, y el Baron de Krudner, que lo es en Copenhague.— Un expreso que llegó aquí el dia 4 traxo las insignias de dicha Orden á Mr. Kalitchoff.

Amsterdam 9 de Noviembre.

Las noticias de Viena, del 28 de Octubre, que traen la confirmacion de la toma de Akierman por el Príncipe Potemkin, añaden que tres Regimientos Imperiales tienen orden de transferirse á los Países Baxos, dos de ellos de Caballería. Segun los propios avisos habian los Imperiales derrotado nuevamente á los Turcos cerca de Brailow, tomándoles 30 cañones, y apoderándose luego de aquella Ciudad.

Ferrara 22 de Octubre.

Las copiosísimas lluvias, que han caído aquí despues de muchos dias de seca, han causado notables daños en nuestros campos. El rio Cartagnaro engruesó en términos de salir de madre sus aguas, y anegar las campiñas de nuestros confines por el lado de Bartuchela, pereciendo en aquel lance algunas personas y muchos animales. Quedó inundada la iglesia y la habitacion del Cura, el qual no parece ni se sabe de él; un criado suyo se libró del peligro logrando subirse al púlpito. El Marques de Bentivoglio, á quien pertenece gran parte de aquel país, ademas de los estragos que ha tenido en sus tierras, perdió un capital considerable. Se han suspendido varias obras públicas, que se han deteriorado con las aguas, y no pueden continuarse por estar muy movediza la tierra.

Parma 6 de Noviembre.

Con triple salva de artillería de este Real Castillo se anunció el 3 por la tarde la gala del 4 por los dias del Rey de España, y hubo besamanos en Palacio á que asistió gran número de Caballeros, Militares y otras personas distinguidas. Los Ministros extrangeros y nacionales, los Magistrados, Oficialidad y cuerpos, pasaron á cumplimentar la misma mañana al Marqués de Matallana, Ministro plenipotenciario de S. M. Católica en esta Corte; el qual dió el mismo dia un esplendido banquete á muchos Señores y Señoras.

Segun escriben de Nápoles el Embaxador de Marruecos, que yendo á Constantinopla tocó allí de arribada para renovar sus víveres, dió la vela el dia 2 del mes anterior para continuar su viage á la Capital de Turquía.

En el mismo Reyno de las Dos Sicilias se ha publicado una Orden Real que prohíbe se hagan profesiones religiosas, en los Conventos de uno y otro sexó, hasta cumplidos 21 años; y anula los votos que se hicieren ántes de dicha edad.

Xerez 10 de Noviembre.

Esta Sociedad celebró su Junta general el 9 de Octubre, abriéndola su Secretario D. Pedro Cantero y Mendoza, Abogado de los Reales Consejos, con un discurso en que se lastimaba de la decadencia en que se halla este Cuerpo. Siguió el Presbítero D. Felipe Fernandez, encargiendo la necesidad de un sistema de educacion, y lo mucho que podria facilitarse si el patriotismo tuviera el número de sequaces á que es acreedor. No obstante del atraso se sostienen las escuelas: la de hilados á expensas del Director Marques de Villapanés; y las de dibuxo y pasamanería costeadas por la Sociedad y por algunas contribuciones de particulares. Este año se espera labrar aquí seda de cosecha propia, por haber prosperado el gran número de moreras que Juan Palacios plantó en la huerta de la Granja, en la aranzada que el Director le franqueó á este fin, y por el qual ganó el premio de 450 rs. vn. anunciado en la Gazeta N.º 99 del año de 1787. Tratóse despues de los premios, y se adjudicó uno de 100 rs. al alumno de la escuela de dibuxo Andres Mariscal; y por *accessit* se gratificó á Juan de Mendoza. Han ocurrido dos memorias sobre el problema de nuestra agricultura, publicado en la expresada Gazeta, pero ninguno ha satisfecho á la Sociedad; por lo que se repite, como tambien los premios siguientes: 450 rs. por el Director para la persona que en tres años, contados desde el 9 de Octubre último, dé plantado mayor número de encinas, alcornoques ó quexigos, exponiendo el método de su plantío: 200 rs. por la Sociedad al que justifique haber cogido de cosecha propia en el término de esta Ciudad mayor cantidad de algodón en el año próximo, con tal que no sea ménos de una arroba: 100 rs. al que acredite haber cogido de propia cosecha dentro del expresado término en el mismo año mayor porcion de lino ó cáñamo, no baxando de 4 arrobas: 1200 rs., los 600 por la Sociedad, 300 por el Director, y los otros 300 por el Decano de agricultura D. Manuel

Pon-

Ponce Zurita, para el que diere resuelto con mayor solidez en una disertacion este problema: „Si atendidas las actuales circunstancias y situacion de Xerez será conveniente variar su constitucion de agricultura en la de un pueblo negociante ó mercantil, ó si bastará reformar el estado de su misma agricultura;“ con prevencion de que en el segundo caso se habrán de proponer los medios. Se adjudicará este premio el mismo dia 9 de Octubre del año próximo; á cuyo efecto los que aspiren á él deberán poner sus obras en poder del Secretario ántes del último de Agosto anterior con las reservas que se acostumbra. Finalmente se proponen 440 rs. á expensas de la Sociedad y de algunos de sus individuos para gratificar los discípulos de ámbos sexos, y algunas meastras de las escuelas patrióticas.— Concluyó la Junta con las elecciones trienales, y por aclamacion salió electo Vice-Director D. Francisco Xavier Virues de Segovia Lopez de Spínola, Maestrante de la Real de Ronda; y Consiliarios D. Francisco Fernandez Benitez, D. Pedro de Mendoza y Don Joseph Risi. Quedan igualmente reelectos todos los demas Oficiales.

Madrid 27 de Noviembre.

El Mártes de esta semana se vistió la Corte de gala con motivo del cumpleaños de la Sra. Infanta Gran Duquesa de Toscana.

En el Regimiento de Reales Guardias Españolas se ha servido el Rey promover á Alférez de Granaderos al de Fusileros D. Joseph Maria Castaños; y para esta resulta ha nombrado al Cadete D. Antonio Ciro de Acuña. En el de Reales Guardias Walonas ha conferido el empleo de Capitan al primer Teniente graduado de Coronel D. Felipe Baron de Triest; y el de segundo Teniente al Alférez de Granaderos á D. Augusto Baron de Roissin.

La Tenencia Coronela del Regimiento de Infantería de Brabante al Capitan de Granaderos de él, graduado de Teniente Coronel, D. Carlos Tournier; y Compañías de Granaderos en el mismo Cuerpo y en el de Navarra á los Capitanes D. Pedro Dupin y D. Joseph Samaniego, este graduado de Teniente Coronel.

Igualmente habiendo mandado S. M. que se atendiera en sus respectivas carreras á los Procuradores de Cortes que asistieron á la Jura del Príncipe Ntro. Sr., á sus hijos, sobrinos ú otros parientes, se ha dignado conceder las siguientes gracias: á D. Joseph Maria Marquina, Coronel de Infantería y del Regimiento Provincial de Monterey, Diputado del Reyno de Galicia, grado de Brigadier de Infantería de sus Reales Exércitos: á D. Alexandro Cárdenas y Carlier, Capitan del Regimiento de Infantería de Africa, Diputado de Tarragona, grado de Teniente Coronel, y órden para que se le tenga presente en empleo de plaza correspondiente á esta clase: á D. Joseph Valenzuela y Faxardo, Teniente del Regimiento Provincial de Córdoba, y Diputado de aquella Ciudad, grado de Capitan de Infantería: á D. Gabriel Blanco de Valdes y Orbezua, Capitan de la Milicia Urbana de la Plaza de Alcántara, y Diputado de aquella Villa, grado de Teniente Coronel de las mismas

mas Milicias; y á D. Joseph Maria Zambranos, Teniente del Regimiento Provincial de Toro, hijo de D. Santiago, Diputado que fué de aquella Ciudad y murió durante su comision, grado de Capitan de Infantería, y órden para que se le atienda en las vacantes que ocurran de Granaderos y Cazadores.

El dia 12 de este mes falleció en esta Corte el Ilmo. Sr. D. Rodrigo de la Torre Marin á los 83 años de edad. Fué Colegial en el mayor de Cuenca de la Universidad de Salamanca, Alcalde de Hijos-Dalgo y Oidor de la Real Chancillería de Granada, Regente de la Audiencia de Cataluña, y Ministro del Real y Supremo Consejo y Cámara de Castilla; en cuyos empleos, y otras comisiones importantes, que debió á la Real confianza, sirvió á S. M. por espacio de 42 años, acreditando siempre su integridad, zelo y literatura.

Ciencia de la Legislacion, escrita en Italiano por el Caballero Cayetano Filangieri, traducida por D. Jayme Rubio, Abogado de los Reales Consejos. Tomo 5.^o que trata de la educacion; y considerando que solamente de la pública puede esperarse la uniformidad en las instrucciones, máximas y sentimientos, propone nuestro autor un plan general de ella para todas las clases del estado, y dividiendo el pueblo en dos, la primera que comprehende todos aquellos que sirven ó pueden servir á la sociedad con sus brazos, la segunda aquellos que se dedican á servirla con sus talentos, empieza y trata en este tomo de la educacion de los primeros. Despues de advertir algunas diferencias que debe haber entre la de los unos y la de los otros, entra en la crianza física y en ella expone lo que debe practicarse en el alimento, vestido, sueño, ejercicios &c. de los educandos; pasa luego á la moral, y trata de los discursos é instrucciones morales, del exemplo, de la lectura de los libros, de la Religion &c., y en último lugar propone los reglamentos generales para la educacion científica &c. El estado debe costear los gastos de esta educacion pública, y se proponen los medios para suplirlos. Establece tambien nuestro autor un Magistrado compuesto de varias personas que atiendan y velen sobre esta educacion &c. El traductor sabiendo que muchos deseaban tener noticia de la vida de Filangieri, por el gran nombre que tan justamente ha adquirido en el orbe literario, incluye en este tomo un elogio, en el qual se dan noticias circunstanciadas de los estudios y tareas literarias del Caballero Cayetano, y de la aprobacion universal que han merecido de todos los sabios sus obras. Véndese con los antecedentes en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe.

Continuacion de la coleccion universal de novelas, escritas en diferentes lenguas: novela 2.^a La linda Axa, Española. Se hallará en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en el puesto principal del Diario; y en el de frente á Sto. Tomas.

Retratos de los Reyes D. Juan I y D. Henrique III: láminas 9 y 10 del tomo 3.^o y último de la obra, con los sumarios de sus vidas, en continuacion de la coleccion de retratos de los Reyes de España. Véndense en las Librerías de Esparza, puerta del Sol; en la de Correa, frente á S. Felipe; y en casa del autor, calle de la Montera número 28 quarto 3.^o Se hallarán enquadernados los dos tomos primeros en pasta ó en papel, y en quadernos sueltos. Se admiten subscripciones á toda la obra.